

las rentas de la municipalidad ascendieron á \$1,089 10 y los gastos á \$1,025 25, quedando en caja \$65 88.

Instrucción pública.—En Uriangato hay una escuela primaria para niños y otra para niñas, sostenidas por el Estado, á las que concurren 103 alumnos y 67 alumnas. Cuesta su sostenimiento \$979 al año.

Número total de escuelas: 2.—Asistencia media: 170 educandos.

Hacienda pública.—La Receptoría de Rentas de Uriangato depende de la Administración de Salvatierra, y comprende la municipalidad de su nombre. En el año de 1885 tuvo un ingreso de \$1,703 53 y de gastos de recaudación y administración \$569 17.

Valor de la propiedad.—El de la urbana asciende á \$14,015 y el de la rústica á \$61,077 95: total: \$75,092 95.

Habitantes.—La mayoría es de hispano-americanos, contándose algunos indios tarascos. Todos hablan el español y son católicos.

Industria.—La agricultura, el comercio y la ganadería. En la municipalidad hay dos fábricas de tejidos de lana en las que se hacen 1,600 frazadas y 50 cortes de barragán al año; 4 de tejidos de algodón en las que se manufacturan 4,000 rebozos anualmente; una tala-bartería, 7 tenerías, 2 fábricas de aguardiente y 3 de pólvora.

Comercio.—Envía sus productos á Yuriria, Moreleón y Salvatierra, de donde se surte de los efectos que necesita.

DEPARTAMENTO DE GUANAJUATO.

39.—PARTIDO DE GUANAJUATO.

Límites.—Al Norte, las municipalidades de San Felipe y Dolores Hidalgo; al Este y al Sureste, la de San Miguel Allende; al Sur, la de Irapuato; y al Oeste, las de la Luz y Silao.

Población.—93,042 habitantes; de ellos, 43,698 hombres y 49,344 mujeres.

División territorial.—El partido comprende la municipalidad de su nombre, la cual se forma de la ciudad de Guanajuato, 34 minerales que son: Santa Ana con 1,000 habitantes, San Bruno con 421, la Barragana con 42, San Bartolo con 39, Cata con 823, la Cebada con 167, Cordones con 118, Cedro con 242, Camacho con 67, Canales con 27, Calderones con 351, el Capulín con 100, la Calera con 41, Camino Nacional con 1,101, Encinillas con 10, la Fragua con 456, la Loca con 119, los Llanitos con 406, Marfil con 4,637, Mellado con 2,863, el Nayal con 401, Monte de San Nicolás con 710, la Obscura con 24, la Purísima con 112, la Peregrina con 993, Peñafiel con 3, Rayaş con 1,533, San Rafael con 86, Santa Rosa con 601, Sirena con 322, Tajo de Dolores con 203, Valenciana con 2,214, Villalpando con 665, y San Nicolás del Cubo con 522; la congregación del Zangarro con 526 habitantes; 9 haciendas de campo: Burras con 101 habitantes, Cuevas con 162, Guadalupe con 315, Purísima con 300, San José del Rodeo con 583, San Juan del Rodeo con 250, Santa Fe de la Saucedá con 177, la Trinidad con 246 y Santa Teresa con

283; y 131 ranchos, de los cuales los más poblados son: la Carbonera con 302 habitantes, Cervera con 265, Capulín con 209, la Capilla con 490, Cebolletas con 213, Cañada de las Flores con 314, Calvillo con 506, Gritería con 206, Llanitos de la Fragua con 293 y Maluco con 280.

Descripción física.—El terreno que ocupa este partido es completamente accidentado. Se halla atravesado por la intrincada, rica y escabrosa Sierra de Guanajuato, la cual corre de Sureste á Noroeste, estando formada por una sucesión de montañas que dan lugar á las Sierras de Codornices, San Antonio y Santa Rosa. En la Sierra de Guanajuato se elevan el Cerro Prieto, el de Calzones que se halla dividido en dos cañadas, en las que nacen los ríos Turbio y de la Laja, el de Caballos, el del Gigante cubierto de basalto y cuya elevación es de 2,346 metros; el de los Llanitos que tiene una altura de 2,815 metros, el cual se halla al Noreste de Guanajuato; el de Buenavista al Noroeste, el del Cubilete al Suroeste, el de Chichindaro y el de las Bufas.

En el partido se encuentran, además del Cerro de los Llanitos, el del Nayal al Sureste, y rodeando á Guanajuato los del Cuarto, San Miguel, Sirena, Mellado, Cata, Valenciana, Tumultos ó de las Guerras, San Miguelito y la Leona.

La Sierra de Guanajuato forma valles estrechos como los de Guanajuato y Marfil, y multitud de cañadas escabrosas y profundas. En muchos lugares el aspecto de la serranía es triste, y en otros las coníferas y la yerba sirven de adorno á aquellas inmensas moles metalíferas.

Desde la montaña se descubre la pintoresca y fértil planicie del Bajío que forma contraste con lo intrincado de la Sierra. En casi toda ella se encuentran los barrancos profundos y los precipicios que inspiran terror al viajero.

En aquellos cerros tan escabrosos las aguas torrenciales rompen las rocas con sus hebras de cristal, y dan lugar á pequeñas vertientes que fertilizan el terreno. En la parte Sur del partido ocupada por las faldas meridionales de la Sierra de Guanajuato, se encuentran las haciendas de campo, pues en la montaña es poco productiva la tierra, destinada, más que á producir cereales, á rendir enormes cantidades de plata y oro.

Riega el terreno el río de Irapuato que nace en la Sierra de Guanajuato, cruza el partido de Norte á Sur, penetra á los de Irapuato y Salamanca, y afluye al Lerma cerca de Pueblo Nuevo.

Otros pequeños ríos, algunos de ellos temporales, fertilizan el partido; entre ellos deben citarse: el de Guanajuato que atraviesa la ciudad, arrastrando consigo todos los detritus de la capital en la estación de aguas, el de Santa Ana y otros de menos importancia.

Clima.—Templado-frío en las montañas y templado en las planicies. Las lluvias y las heladas en general no son muy fuertes. Los vientos son muy variables. La enfermedad reinante es la disenteria.

Minería.—Guanajuato goza de inmensa fama como país minero en todo el mundo. Sería muy extenso si quisiera dar una idea ligera acerca de lo que es la minería en la municipalidad de Guanajuato. Me contentaré con referirme á la Veta Madre que es uno de los sitios mineros más ricos del globo.

En 1548 se descubrió por unos arrieros la veta de San Bernabé que fué la primera que se trabajó en Guanajuato y en 1558 se abrieron las minas de Mellado y Rayas, en cuyas excavaciones se descubrió la Veta Madre, que desde entonces no se ha dejado de explotar por minas tan ricas y profundas como la de Valenciana.

Refiriéndome ahora al *sistema de la Veta Madre*, diré que su dirección general es de N.O. 45° S.E., y la inclinación de 45° al S.O.

La Veta Madre está constituida, primero, por las matrices, en las que domina el cuarzo común, ya amorfo, ya celular ó ya cristalizado; la amatista, de bellos cristales piramidales, medianos, pequeños y finos, blancos y de un color azul violado muy hermoso; el espato calizo en tablas cristalinas ó en romboedros, en cuyos cristales pueden observarse los fenómenos de la doble refracción; la perla espato, la piedra córnea escamosa; la apofilita en bellos cristales de un rojo rosado pálido con núcleo blanco de nieve; la calcedonia que se encuentra en Valenciana; la chovellia, cuyo doble silicato de alumina y gergón, lo descubrió en dicha mina el sabio mexicano D. Casimiro Chovell, que murió peleando contra los españoles; la fluorina y otras sustancias menos importantes;—segundo, por el compuesto metálico, consistente en la plata sulfúrea, plata dúctil y polvorilla de plata; la plata agria, la polibasita, la plata negra prismática, el rosicler obscuro, casi nunca el claro; el selenurio de plata, la plata nativa, el oro nativo, el selenurio de oro y la galena argentífera;—tercero, por los acompañantes, entre los que se encuentran la blenda parda, el fierro hepático, las piritas de

cobre y de fierro, llamas *bronces*, el cobre gris y el cobre carbonatado.

Respecto de la estructura de la Veta Madre, las sustancias más constantes, de las que he mencionado, están colocadas simétricamente con relación al eje de la veta, localizándose las cristalinas en las *geodas* naturales, y dando lugar á esas bellas cristalizaciones llamadas *chichicles* por los mineros.

Esta veta se halla dividida en el sentido de su dirección por dos masas de roca, mezclada en algunos lugares de matriz estéril, cuyas masas, llamadas *caballetes*, la dividen en tres cuerpos que son: *cuerpo del alto*, *cuerpo de enmedio* y *cuerpo del bajo*.

La veta es muy robusta y su anchura varía entre 12 y 15 metros, no llegando á ser menor de 7 metros. En la mina de Valenciana mide esta anchura y se conserva hasta los 170 metros de profundidad; después se separa en los tres cuerpos que he citado, y llega á tener 60 metros de anchura. Si se consideran estos cuerpos y los caballetes que los forman se llegan á medir hasta 100 metros, como ha acontecido en la mina de Mellado.

La Veta Madre, en cuanto á sus relaciones geológicas, arma en una roca ó conglomerado, pareciéndose, por lo demás, á la arenisca roja; de esto resulta que es un *conglomerado rojo*, cuyo color lo debe á la pasta arcillo-ferruginosa que es la que junta todos los fragmentos del conglomerado.

Esta roca es de un color verdusco y descansa sobre la pizarra arcillosa. Esta se halla dividida en tres fajas: primero se encuentra la pizarra blanco-verdosa, de lustre metálico, que los mineros llaman *jaboncillo*,

y la cual es la pizarra talcosa; después, la pizarra clo-
ritosa, y por último, la pizarra llamada *hoja de libro*,
á causa de su textura hojosa, y cuyo color negro lo de-
be al carbón.

Al alto de la veta se halla el conglomerado rojo y
al bajo la pizarra.

Muy extenso sería si quisiese dar más datos aquí
respecto de la minería en el partido. Baste decir que
es quizás la región del mundo más rica en minas de
plata, y la que la ha producido en mayor cantidad.

Las minas de plata más ricas del partido son las si-
guientes: Rayas, la Luz, la Aldama, Sirena, San Vi-
cente, Techo, Avispero, el Nopal, Valenciana, San Lo-
renzo, Santa Clara, Villarino, Refugio, el Rosario, los
Locos, Mejiadora, Santo Niño, Jesus María, San Hi-
pólito, San Pedro, la Purísima, San Cayetano, la Joya,
el Pabellón, la Ovejera, la Cata, Mellado, San Loren-
zo y el Puertecito. Además, se encuentra la mina de
cinabrio de Almedón Chico.

Agricultura.—Este partido tiene muy pocas tierras
de riego y apenas una sexta parte de temporal, ocu-
pando las cinco sextas partes los terrenos cerril y de
monte. Produce anualmente unos 10,000 hectólitros de
maíz, unos cuantos de trigo, pastos y legumbres. Se
calcula el valor de la producción agrícola anual en
\$ 62,000.

Ganadería.—El partido cuenta con 2,248 cabezas de
ganado de labor, que valen \$ 13,350, y 8,190 de agos-
tadero, cuyo valor es de \$ 65,520. Total: 10,438 cabe-
zas de ganado, que se estiman en \$ 78,870.

Sólo produce unas 350 cabezas de ganado vacuno y
lanar.

Ciudades principales.—GUANAJUATO, ciudad ca-
pital del Estado de Guanajuato, y cabecera del depar-
tamento, el partido y la municipalidad de su nombre.
Se halla situado á los 21° 0' 15" de latitud Norte, y á
los 1° 48' 4" de longitud Occidental del meridiano de
la ciudad de México y á 2,069 metros de altura.

Guanajuato está edificada en un valle estrecho ro-
deado de escabrosas montañas que cortan profundos
barrancos, los cuales llegan á tener de 180 á 270 me-
tros de anchura. Casi por todas partes se miran los
precipitaderos que inspiran ese terror de los grandes
peligros; luego los sembradíos y las montañas descu-
briéndose á lo léjos como que rodean las estrechas y
escabrosas cañadas ó los valles. En un circuito de es-
tos barrancos se halla Guanajuato, completamente ro-
deada de montañas. Al Norte de la ciudad está el cerro
del Cuarto, al Sur el de San Miguel, en cuya cumbre
se encuentra la pequeña planicie de "Las Carreras;" al
Oriente el cerro de la Sirena, y á lo largo de la cañada
se elevan el cerro de los Tumultos ó de las Guerras,
el de San Miguelito y el de la Leona; y al Noreste los
cerros de Mellado, Cata, Valenciana y otros menos im-
portantes. Esta situación de Guanajuato, casi en un
hoyo, hace que no se descubra la ciudad sino desde las
cimas de los montes. En algunos lugares la ciudad se
extiende á modo de anfiteatro, y en otros se estrecha
á lo largo de la barranca, lo que hace que las casas se
acomoden á las sinuosidades del terreno, y que sus ca-
lles sean angostas y torcidas, que trepen por las ver-
tientes de los cerros, y que por unas cuantas calles, co-
mo la de Alonso, puedan transitar carruajes.

Las calles donde se encuentran los mejores edificios

son las de Alonso, Sopena, San Francisco y los Pocitos. Las casas de la gente pobre de la ciudad están situadas en los cerros, como escalonadas y sin orden, llegando á encontrarse situadas hasta en las cimas de los montes, lo que le da á Guanajuato un aspecto pintoresco, sobre todo de noche. Las calles están bien pavimentadas. La plaza Mayor tiene la forma de una cuchilla, ocupa la cuesta del Marqués, y apenas un corto espacio plano. Entre las plazuelas de forma poligonal, hay que citar las de San Diego, Mejiamora, San Fernando, la Gavira, San Roque, Baratillo y la Compañía.

La ciudad está atravesada por el río de Guanajuato, que nace en la parte oriental de ella. Este río es temible por sus desbordamientos. Arrastra consigo todos los detritus de la ciudad en la estación de aguas, lo que la hace bastante higiénica; pero en la de secas, careciendo del caudal de aguas, no puede hacer el mismo servicio, y entonces Guanajuato se hace infeccioso y pestilente.

La ciudad comprende 22 cuarteles, 220 manzanas y 5,931 casas. Se provee de agua de la Presa de la Olla, donde se juntan todas las aguas pluviales que se necesitan para abastecer á la población. Con motivo de la apertura de la presa al principio de la estación de aguas, los guanajuatenses celebran una fiesta muy animada.

Entre los edificios más notables de la ciudad deben citarse: el Palacio del Gobierno del Estado, el Palacio del Congreso, el de la Jefatura política, la Casa de Moneda, el Castillo de Granaditas, que es el más notable de todos. Se halla construido en la cuesta de su nom-

bre, y lo fué el año de 1785 por el intendente Riaño, para que sirviera de Alhóndiga ó depósito de semillas. Este edificio fué tomado á viva fuerza por los independientes, al mando del inmortal cura Hidalgo, el 29 de Septiembre de 1810. Aún existen en Granaditas los garfios en que fueron colgadas las cabezas de Hidalgo, Allende, Aldama, Jiménez y otros independientes. El Colegio del Estado es una elegante y sólida construcción; la Parroquia, los templos de San Diego, la Compañía, el Santuario de Guadalupe y San Francisco, y la elegante iglesia de la Asunción, construida por el rumbo de la Presa; el Teatro Antiguo, el Teatro Nuevo en construcción, varios edificios de propiedad particular y elegantes hoteles y baños, como el de Rocha.

En Guanajuato hay además del Colegio Civil, una Escuela Normal para varones, anexa á dicho Colegio, una Escuela Normal para profesoras de instrucción primaria, y la Escuela de Medicina.

Entre sus establecimientos de beneficencia deben citarse: el Hospital General ó de Belén, el Hospicio de Mendigos, el Hospicio de Niñas y el Monte de Piedad, sostenido con fondos del Hospital de Belén, y cuyos productos se destinan al referido establecimiento.

Entre sus paseos llaman la atención: el del Cantador, que es un elegante jardín construido con grandes trabajos, pues el lugar que ocupa hoy día, era antes un inmenso peñasco; el Paseo de la Presa, rodeado de hermosas casas y quintas de campo, y unido por medio de tranvías con el centro de la ciudad, y el Jardín de la Unión en la plazuela de San Diego.

Entre lo más notable con que cuenta Guanajuato, hay que citar: el Mercado de la Reforma, la Plaza de Toros,